
吴曦是在2009年底成为上海申
花队一员的，住进康桥基地的时候，
20岁的他，不过是外界眼中一个只踢
过乙级联赛的“生瓜蛋子”。

从某种意义上讲，从河北天工“跳
级”来到申花的吴曦，赶上了一个好时
候。2009赛季，一路磕磕绊绊的申花
最终排名第四，没能获得下个赛季的
亚冠联赛参赛资格，对拥有众多国脚
的这支球队来讲，可谓是两手空空，而
这也让俱乐部高层早早地便下定了决
心，用“换血”的方式换一种活法。

冬季转会市场开启之后，吴曦成
为了申花队引进的第一位本土球员。

“在确定买吴曦之前，我们盯了
他大半年的时间，在同年龄的球员当
中，除了根宝基地里的那一批，散落
在全国各地的好的苗子就那么多，大
家都想抢。”时隔多年，当初一位参与
了引进吴曦的原申花俱乐部工作人
员依然印象深刻：“那一年的全运会
打完之后，很多俱乐部也都在打他的
主意，但我们下手是最早的，而且也
花了一大笔转会费。”至于具体的转
会费金额，用这位人士的话说，就是

“差不多是中超球队主力级别，买他
过来就是准备打比赛用的”。

不过，至少在2010赛季前半段，

改打右边后卫的吴曦在申花队的光
芒，被另外两名同样也是新人的冯仁
亮和宋博轩盖住了不少，毕竟从场上
位置来看，后面两人分别担任左右两
个边前卫，而进攻显然比防守更容易
出彩，但这不会动摇吴曦刚到申花时
给自己定下的目标，用他第一次接受
记者采访时的话说，就是“申花给了我
一个实现小时候梦想的平台，我要做
的就是更加努力”。

2011年7月，吴曦首次入选国足，
随后在世预赛第二阶段比赛中，完成
个人国家队首秀。22岁的吴曦是当
时国家队里年龄最小的国脚。
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1990年意大利世界杯开打的时候，吴曦1岁零四个月。因为在大学里从事跟体育有关的工作，只要时间允许，喜欢
足球的吴曦爸爸基本不会“放过”上半夜的比赛直播，而他很快便发现，只要坐在自己身边，吴曦的眼睛就会一直盯着电
视屏幕。在那个时候，不管吴曦还是心里期待着儿子长大后能跟自己一起踢踢球的吴曦爸爸都没有想到，时间到了
2025年，36岁的吴曦，依然在属于他的职业球员道路上，纵情奔跑着。

本版撰稿 本报记者 李冰
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老将不朽，以“曦”为贵
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“刚开始我以为他只是喜欢电视
里的颜色，那个球场的绿色比较鲜艳，
而且球员跑的时候，画面也是动的，小
孩子很容易被吸引。”不过随着看球

“数量”的增加，吴曦爸爸感觉自己的
儿子并不仅仅是在那里看热闹，“比赛
进行到紧张的阶段，感觉他整个人都
是绷着的，球进后他会长出一口气的
样子，然后有时候我想换个台，他就一
脸不乐意的样子，那个时候我就觉得，
这个小家伙对足球有点意思……”

小吴曦的身上，似乎“融合”了很
多后来走上足球道路的孩子的影子：
一个热爱足球的老爸，从小不算太好
的身体，想要儿子锻炼身体的老妈，再
加上一个相当有眼光的启蒙教练，足
球自然而然地成为了他的最爱。

是金子总会发光的，哪怕是跟比

自己年龄和个头都要大的孩子堆里，
吴曦的足球天赋也让他成为一起训练
的孩子当中最出彩的那一个。9岁的
时候，吴曦的照片登上了《少年体育训
练》杂志的封面，那颗叫做“足球”的种
子，发芽了。

中考之前，吴曦迎来了人生道路
上的第一个十字路口，已经在足球圈
崭露头角的他，当然希望能够接受更
加专业的足球训练，为将来踏入职业
足坛继续努力，但这个想法不出意外
地遭到了母亲的反对，毕竟在她的“计
划”当中，当初送吴曦去踢球只是为了
让他强身健体，并没有想让他未来吃
足球这碗饭。

好在吴曦的身边，还有一位支持
他的坚定“队友”，在父子两人的共同
努力下，最终成功说服了老妈，进入体

校足球班，虽然他们的心里很清楚，在
当时整个河北省都没有职业球队的情
况下，吴曦未来的足球之路，注定要比
其他同龄人走得更加曲折和艰难。

虽然没有职业联赛的经历，但凭借
着出色的能力和表现，吴曦依然引起了
国字号球队的关注，2007年的的“潍坊
杯”足球邀请赛上，吴曦得到了中国国
青队的征召，在对阵伊朗队的比赛中完
成了国字号球队的首秀并且打入一球，
帮助国青队2比0击败对手。

2008年，天工足球俱乐部开始征
战中国足球乙级联赛，河北足球也迎
来了自己的第一支职业球队，已经在
全运队打上主力的吴曦，很快便成为
这支球队的绝对主力，在中前卫的位
置上发挥非常出色，攻守兼备的他，以
七粒进球成为队内的射手王。

天赋异禀，“坚持的种子”发芽了

初生牛犊，“蓝色梦想”恰逢其时

安静内敛，“长青基因”唯有自律
2024赛季中超联赛，吴曦在全部

30场比赛中踢了29场，其中27次首
发出场，场均出场时间84分钟，打进
七球并且有三次助攻，年底的申花假
日那个活动中，主教练斯卢茨基对他
的评价是“年度最佳球员”，用“越老越
妖”这四个字来评价吴曦和另外一位
他心目中的“王牌球员”于汉超两位老
将，一点都不为过。

罗马不是一天建成的，吴曦的成
功自然也不是从天而降的，不管是刚
到申花还是2021年3月回归，“自律”
都一直是他身上没有变过的标签。

2010 年的申花队主打“青春风
暴”，吴曦是让教练组和俱乐部管理层
最放心的一个。“当时让我重点关照一
下吴曦和冯仁亮他们几个新来的年轻
队员，我们吃住都在康桥基地，算得上
是朝夕相处了。”对于自己发掘并且亲
自带出来的几名球员，时任申花助理

教练的郝海涛记忆犹新，“训练肯定不
用操心，生活方面也非常自律，很少去
基地外面，有时还是我拉着他出去转
一转，要不然他就一直呆在房间里，看
书上网，特别让人放心。”

对吴曦印象深刻的，还有康桥基
地的工作人员。2010赛季时，申花队
的训练大多安排在下午，主教练布拉
泽维奇对于球员上午如何安排并没有
什么明确规定，再加上那个时候网络
游戏比较流行，不少球员会熬夜甚至
通宵打游戏，到了第二天上午自然要
补觉，更不要说起来吃早餐了，但吴曦
却是一个例外，基本每天都会到餐厅
准时报到，而且吃好饭之后也会主动
收拾好餐具放到回收的地方。“其实这
些都是小事，但也能看出来一个人的
品性和修养，没有足够的自律和责任
感，肯定是坚持不下来的。”

一直到现在，吴曦和于汉超一样，

会在全队训练开始之前提前活动身
体，确保从训练开始的第一分钟起便
能进入状态，训练比赛之余把更多的
时间用在了恢复而不是各种应酬上。

“一个人的能量就那么多，这边多用一
点，那边自然就少一点，关键还是看你
自己想要什么，然后怎么去平衡。”

在吴曦爸爸的记忆当中，自己因
为踢球的事打过儿子一次，而且还打
得不轻：“那次不是因为他球没踢好，
而是他踢球的时候把别人家的玻璃踢
坏了，然后心里害怕就逃掉了，当时我
就告诉他，将来不管碰到什么事情，是
你做的都一定要负起责任，绝对不能
逃避，这是做人最基本的原则。”

时间进入到2025年，跟随申花在
海口冬训的吴曦，依然是队友眼中那
个无比自律的“曦哥”，而他也用与青
岛西海岸热身赛中的进球告诉所有
人，“老兵”吴曦的故事，未完待续……


